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Окончание. Начало на стр. 1
Мы встретились во время первого уро-

ка. В ее втором классе был иностран-
ный язык, а значит у учителя целых со-
рок пять  минут свободного времени.
Сразу же исчезло ощущение некоторой
стеснительности, которое обычно возни-
кает при встрече незнакомых людей. Точ-
нее, его совсем не возникло, казалось,
разговариваю с хорошо знакомым чело-
веком. Людмила Викторовна, не задумы-
ваясь, отвечала на вопросы, отвечала
охотно, с улыбкой вспоминала давнее.

- Как выбирала профессию? - пере-
спросила она. - Пример первой учитель-
ницы Марии Романовны Кошман. Очень
она нам нравилась. Знала много, серь-
езная такая. Но я еще, когда в началь-
ной школе училась, продавцом хотела
быть… в книжном магазине.

Людмила Викторовна засмеялась:
- Почему, думаете? Читать очень лю-

била. Вот и рассчитывала, как можно
больше книжек прочесть. К книге в на-
шей семье с большим уважением отно-
сились. Она всегда была главным подар-
ком.  Родители с детства привили мне
любовь к книгам, чтению. Она и моей
дочери передалась, а сейчас и внук уже
книгами интересуется, хоть ему и трех
еще нет.

Л.В. Пономаренко жила с родителями
в Хабарском районе. После школы, хотя
и окончена она была вполне успешно,
засомневалась, сможет ли выдержать
конкурсные испытания в институт. Реши-
ла поступать вначале в педучилище, бла-
го Славгородское рядом, а там видно бу-
дет. Училась легко, с удовольствием. По
распределению предложили два места
- Заринск и Яровое.  Остановилась на
Яровом. Дом и родители, все-таки, по-
чти рядом.

В школе №14 попросили поработать
на группе продленного дня. Директор
школы Николай Яковлевич Яковенко
предлагал такое начало учительской ка-
рьеры не только преподавателям на-
чальных классов. Через год либо "дава-
ли" класс, либо оставляли еще на группе
продленного дня. Это проходили и те,
кому предстояло затем вести уроки в
старших классах.

Проработав год в школе, поступила в
Бийский государственный педагогичес-
кий институт. Людмила Викторовна вновь
улыбается:

- Так я положила в нашей родне дина-
стию учителей. Была первой, а сегодня
учителя начальных классов моя сестра
и племянница, муж племянницы - учи-
тель информатики. А вот моя дочь - про-
граммист.

О первых днях в школе вспоминает с
теплотой:

- Представляете, прихожу в школу №14
и встречаю свою учительницу математи-
ки Любовь Николаевну Семенцову. Она с
семьей к тому времени в Яровое пере-
ехала.  Обрадовалась. Вообще с большой
благодарностью вспоминаю тех, кто по-
могал мне в первые дни работы. Это за-
вуч Дина Львовна Зотова, учителя началь-
ных классов Раиса Лукьяновна Сажнева,
Юлия Григорьевна Слышова, Зинаида
Петровна Кузубова,Зинаида Константи-
новна Зинченко.

Было ли тяжело? Она неопределенно
пожимает плечами:

- Классы тогда были большие, учени-
ков по тридцать. Да и классов перво-

Пример школьной учительницы
классников набирали не два, как сегодня,
до пяти доходило. Но не число учеников
все-таки главное. Классы мне попадались
хорошие. Большинство ребят старательно
учились, шалили, конечно, не без того, но
как бы в меру. А вот с их родителями - взрос-
лыми людьми - чувствовала себя не очень.
Я - совсем девчонка, а должна наставлять
взрослых людей. Но ничего, со временем
освоилась. И с родителями находила вза-
имопонимание.

За 30 учительских лет много мальчишек
и девчонок, которых первая учительница
учила писать и считать, знакомила с ми-
ром, нашли свою дорогу в жизни. Большин-
ство разлетелись по всей стране, но живут
ее ученики и в нашем городе.

- Бывает, встретишь кого-то из учени-
ков и не узнаешь, - продолжает Людми-
ла Викторовна, - ничего удивительного в
том нет. Много лет прошло, и я, и дети
изменились, взрослыми стали.  Что ин-
тересно, чаще о тебе помнят не "отлич-
ники", а те, у кого были проблемы с уче-
бой или поведением.  При встречах вспо-
минают о каких-то своих шалостях: "А по-
мните…". Всегда рада таким встречам и
беседам.

И знаете, однажды как-то задумалась.
Получается, что я учила много детей сво-
их коллег. Уж класс-то точно за все годы
наберется. Есть несколько семей, дети
которых учились только в моем классе.
Сначала старшие, затем и младшие. В
их числе дети Самойловых, Таболиных и
Волжиных. Учила детей из известных
всем яровчанам семей. К примеру, внуч-
ку бывшего директора школы № 12 и пер-
вого председателя комитета по образо-
ванию Г.Ф. Дороговой, внучку почетного
гражданина города А.В. Фомичева.

- А если вспомнить учеников?
- Учеников, я уже говорила, очень мно-

го было хороших, способных и талантли-
вых. Если говорить про тех, кого называ-
ют широко известными, то это Лена Гре-
чушникова - воспитанница нашего бас-
сейна "Нептун", которая стала мастером
спорта международного класса, чемпи-
онкой страны и Европы, была членом
олимпийской сборной России, выступа-
ла на Олимпиаде в Австралии.

Так незаметно пробежал школьный
час. Говорили мы еще и о переменах в
школе, широком использовании оргтех-
ники и компьютеров. Когда все началось,
Людмила Викторовна призналась, были
опасения, но ее успокоила С.В. Хорья-
кова, работавшая тогда в комитете по об-
разованию. Когда начала знакомиться,
поняла, все можно освоить, было бы же-
лание. Да и дочь-программист помогла.

- Сейчас понимаешь, насколько это
удобно - Интернет, электронный журнал,
- подчеркивает Л.В. Пономаренко, - че-
рез Интернет и с родителями общаем-
ся. Были холода - задания по почте де-
тям отправляла. Родители о них знали,
следила, как дети их выполняют. Я де-
тям иногда говорю: "Вы еще домой не
дойдете, а родители уже про ваши оцен-
ки все знают".

Прозвенел школьный звонок. Моя со-
беседница заторопилась в класс. Сле-
дующий урок уже вести ей. За время пе-
ремены нужно было успеть сделать фо-
тографию к газетному материалу. Ведь у
Людмилы Викторовны юбилейный день
рождения. Коллеги решили преподнес-
ти ей такой подарок.

Александр КРИВОНОЖКО

Елена ГЕРМАН

Мы - женщины
Мы, женщины, все рождены для счастья,
И наше амплуа - всю жизнь служить:
Дарить тепло, надежду, соучастье,
Чтоб было легче рядом с нами жить.

Согреть дочерним
                                искренним вниманьем,
Минуты страсти подарить мужьям,
С любовью материнской, с пониманьем
Преподнести уроки сыновьям.

При всем при этом с легкостью синицы

Порхать, все успевая, точно в срок.
Не унывать, не хныкать, не сердиться,
Все делать так, чтоб был хорош итог.

Не выглядеть усталой, недовольной,
И с сожаленьем не считать года,
И никому вокруг не делать больно,
Не стариться, душой не увядать.

Мы - женщины, мы - половина мира,
Мы - сплав из твердой стали и стекла.
Так пусть восславит нас мужская лира -
Нам тоже очень хочется тепла.

В инвестиционном портфеле города
Вопросам развития территорий была посвящена состоявшаяся в г. Барнауле пре-

зентация инвестиционного потенциала г. Яровое, Шипуновского и Первомайского
районов края.

Редакция попросила рассказать о мероприятии Людмилу Николаевну ТЮТЮН-
НИКОВУ, начальника отдела по экономике, инвестициям и промышленности адми-
нистрации города Яровое:

- Организаторами мероприятия высту-
пили Главное управление экономики и
инвестиций Алтайского края и Алтайский
центр инвестиций и развития. В нем при-
няли участие представители органов ис-
полнительной власти, бизнеса, деловых
объединений, науки.

По словам заместителя директора Ал-
тайского центра инвестиций и развития
Олега Кобозева, презентация муници-
пальных образований проходит во второй
раз. Впервые инвестиционный потенци-
ал ряда муниципалитетов в таком фор-
мате был представлен на VI Столыпинс-
кой конференции "Экономика Сибири:
пространство выбора для дальнейшего
развития".

На презентации инвеступолномочен-
ные представили информацию о ключе-
вых направлениях развития районов,
имеющихся инвестиционных площадках
и приоритетных инвестиционных проек-
тах. Главным аргументом для инвесторов
является наличие  свободных земельных
участков, инфраструктурно подготовлен-
ных площадок,  муниципальной и регио-
нальной государственной поддержки, ин-
формация о которых и была представле-
на в презентациях.

Представители бизнеса и деловых
объединений отметили, что оживление
предпринимательской и инвестиционной
активности в районах должно происхо-
дить на местах. "Успех будет зависеть от
того, что в районе будут появляться ини-
циативные люди, готовые заниматься
конкретными проектами. Предпринима-
тельский фактор  здесь - один из решаю-
щих", - сказал президент Алтайской тор-
гово-промышленной палаты Борис Чес-
ноков.

- Людмила Николаевна, расскажите,
как вы представили  на презентации
инвестиционный и экономический по-
тенциал города Яровое?

- Прежде всего я отметила: Яровое се-
годня - оазис в степи, который год от года
становится более благоустроенным, ком-
фортным как для проживания местных
жителей, так и для отдыха и лечения гос-
тей нового нарождающегося курорта на
Алтае.

В инвестиционном портфеле города
имеются  11 инвестиционных площадок.
В  реестре инвестиционных площадок -
строительство культурно-развлекатель-
ного комплекса, тепличного комплекса
по производству овощей, досугового цен-
тра для детей и молодежи,   строитель-
ство санаторно-курортного комплекса.
Концепция строительства санаторно-ку-
рортного комплекса разработана Алтай-
ским центром инвестиций и развития и
предполагает строительство санатория
на 400 мест, гостиницы на 50 мест, зоны
спа, фудзоны, зоны детского досуга,
спортивной площадки, парковой зоны и
парковки. Все проекты находятся на ста-
дии поиска инвесторов. В крае разрабо-
тан стандарт деятельности органов мес-
тного самоуправления, который включа-
ет 11 пунктов - как правильно работать с
инвесторами. С 1 июля 2015 года адми-
нистрация его внедрила и начала актив-
но работать.

Преимущества нашего муниципально-
го образования заключаются в уникаль-
ных природно-климатических условиях:
грязелечебные источники, большое ко-
личество солнечных дней в году. Яровое
известно и популярно не только на реги-
ональном уровне, но и на общероссийс-
ком, что подтверждается ежегодным ро-
стом потока отдыхающих. Это позволяет
развивать смежные с туризмом отрасли
и целый комплекс дополнительных услуг.

- Спасибо за информацию. Надеемся,
что площадки Ярового будут инте-
ресны для инвесторов!

Валентина АДЕЛЬКАНОВА

"Театральная жемчужина"
Какое это чудо - оказаться в сказке! И их не рассказывали, а талантливо разыг-

рывали на мини-фестивале "Театральная жемчужина" дети старших групп детско-
го сада №28. Маленькие артисты были очаровательны, они просто жили в сказке.

Открыли фестиваль дети старшей группы № 8 русской народной сказкой "Заюшки-
на избушка". Дети подготовительной группы №7 представили народную европейскую
сказку "Красная шапочка", литературно обработанную Шарлем Перро, а позже запи-
санную братьями Гримм.

 Воспитанники старшей группы №9 представили на суд зрителей театральную по-
становку "На рынке корову старик продавал". Артисты логопедической группы № 12
интересно обыграли всем известную потешку "Гуси, гуси - га-га-га".

Самые маленькие участники фестиваля, средняя группа №10, подготовили баш-
кирскую народную сказку "Как собака нашла себе хозяина".

А как смотрели эти сказки зрители! Сколько было эмоций и восторга. Какие были
дружные аплодисменты!

Мы в очередной раз убедились: все дети талантливы. Важно, чтобы рядом с ними
оказывались увлеченные воспитатели и неравнодушные родители.

Т. УДОВЧЕНКО,
старший воспитатель д/с №28


